
■ 刘超（左）

在实况足球
比赛中

■ 首届东亚

电竞锦标赛上海

赛场

文体人物
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聚焦 汇文 体

中国提议创办
下届上海举办
2019年中日韩文化产

业论坛期间，为推动数字

文化产业的共同发展，促进

三国青年通过数字文化平

台开展深入的交流合作，中

日韩三国决定自 2020 年起

轮流举办东亚电竞锦标赛。

东亚电竞锦标赛中国组

委会秘书长陈琦栋告诉记者，

作为东亚地区电竞赛事发展最

快、赛事举办能力最强的中国上

海，在整个赛事的创办过程中，

对于赛事规则、赛事范围以及内

容都担任了统领指导角色，“举办

赛事的初衷就是为了中国电竞文

化的海外传播”。而通过赛事，也让

中国的办赛标准借机传播到日韩。

原本计划于 2020年举办的赛

事因为全球疫情的影响，延迟到了

2021 年。而就在赛事举办前一个
月，日韩两国又相继推出更严格的

疫情防控规定———云上办赛成为最
佳选择。

寻找稳定的现场直播团队、三
国筹备组进行多语种协同交流……

一个月的时间，在组委会全体人员

日以继夜的奋战下赛事顺利举行。
陈琦栋表示，明年中国将作为东道

主主办第二届东亚电竞锦标赛，“希
望有机会邀请全世界顶尖的电竞高

手汇聚在中国。”

谋划洲际比赛
争取电竞入奥
熟悉电竞赛事的都知道，目前，

单项大型电子赛事多是由商业机构

组织或者游戏厂商举办，基本是以
个体/俱乐部的形式进行对抗。而随

着电子竞技产业的发展，更专业、更

高规格的赛事是未来的方向。在中

国尤其是在上海，无论是场馆的专
业度，选手、队伍的成绩以及政府对

电子竞技行业的扶持，都处在领跑
者的位置。陈琦栋坦言，本次东亚电

竞锦标赛的举办，证明了一个国际
化电竞赛事组委会成立的可能性，

而一旦有了这样的组织，就有可能

在亚洲甚至全球之间，建立国与国
之间的赛事体系。

他透露，此次赛事项目由三国
协会共同推举，“每个国家会选择一

到两个在其国内相对热门的电竞
项目”，五大比赛项中，汇聚了可以

形成三国文化共同交流的优秀作
品。而未来，东亚电竞锦标赛更希

望将参赛国的阵容拓展到全亚洲，
甚至形成亚欧、亚美之间的联赛对

抗体系。
电竞赛场国与国对战……这不

由得让人联想到电竞入奥的前景。

陈琦栋动情感慨，作为一个老电竞

人，自己举双手支持电竞入奥———
国家间的对抗，让电竞增加了很多

想象空间。而目前东亚电竞锦标赛
所做的，也是为未来国际综合电竞

比赛探寻一条道路。“我们想做的是
电竞领域的世界杯。”

在他看来，上海正着力打造全

球电竞之都，“通过赛事引导进而成
立在国际上有话语权的电竞体育联

盟或许是未来的趋势，也是上海力
量、中国文化通过电竞‘出海’的一

种方式”。
在筹备赛事的同时探索和修正

更完善的全球化赛事规则，而多国
多项目的赛事组织经验也将成为不

可或缺的资源。在规范化、专业化的
基础上，通过类似这样的洲际赛事，

中国电竞、上海电竞将会成为文化

输出有力的一张王牌。
本报记者 厉苒苒

五项竞逐 三国争霸

电竞界的东亚运来了

    和身边大多二十出头的电竞选

手相比，1985年出生的刘超明显长
了一辈。在前天进行的东亚电竞锦

标赛首个比赛日实况足球比赛中，

第二局在被对手先进一个的局势

下，中国选手刘超控制的 C罗连进
两个，实现反超，赢下韩国。

就好像足球场上的 C 罗依然

能焕发光彩证明自己一样，刘超这
位 C罗的同龄人、电竞界难得一见

的 80后选手也在赛场上始终拼搏。

听他讲述对电竞与足球的热爱，从他
的身上，或许能看到电竞运动在传统

体育领域的一种发展新可能……

“超老师”是名工程师
刘超接触实况足球这款游戏是

在 1998年，“当时就觉得是挺好玩

的一个游戏。后来就几乎每一代实
况都在接着玩，一直到现在。”尽管

早就接触游戏，但是刘超第一次了
解到实况足球比赛是在 2004 年，

“当时有两名选手代表中国参加法
国 ESWC世界电子竞技锦标赛，取

得了实况足球三四名的好成绩，对

我冲击挺大的”。中国队的胜利让刘
超在心中埋下了渴望荣耀的种子，

他说，“我希望有朝一日我也能代表
祖国出征”。2007年代表中国参赛

ESWC，刘超为国争光的梦想在巴黎
实现，而之后再一次为国而战，就是

时隔 14年后的东亚锦标赛。

电竞赛场，刘超是年轻一辈电
竞选手口中恭恭敬敬的“超老师”，

而在现实生活中，他是一名通讯公
司的工程师———电竞并非他的职

业，更多的是他坚持多年的爱好，业
余时间的消遣。

电竞大热的这个时代，不少电
竞项目都自诩是一碗会迅速过期的

青春饭，竞技巅峰期短暂而易逝。而
实况足球可能呈现出电竞的另外一

个范本———参赛选手年龄跨度 20

岁也常见。

面对越来越多的年轻对手，刘
超坦言，自己比不过年轻人的手速，

但对于这个游戏和足球运动的理解
和经验都能成为自己比赛中的加分

项：“足球是跨越整个人生的体育项
目，实况有一点比较好的就是它的真

实性。说到底它就是足球，对足球的

理解多一点儿，平时看球也多一点

儿，那就没什么问题了。”

坦言见证了二十年来中国电竞
飞速发展的黄金时代，刘超也会感

慨，现在的电竞选手赶上了好时代，
“打一场比赛，周围就都知道了。”不

会有人说玩物丧志，更多的电竞选
手成为年轻人的励志偶像。对于上

海的电竞赛事环境赞不绝口，刘超

感慨，上海不愧是“国际电竞之都”，
“联赛、俱乐部、选手都是最多最优

秀的。有影响力的电竞赛事也会首
选上海举办。”

把国足输的挣回来
大学时代，刘超是系足球队的

主力，一周 3、4场球是家常便饭。哪

怕工作之后，每周和球友们约球也
是主要的体育锻炼活动。没有球踢

的日子，他就在电脑前“锻炼球技”。
从技战术配合到跑位思路，与真实

球场无比接近的足球电竞让他能在

现实和虚拟之间游走，对足球不断
加深理解。

打的是足球类电子竞技，看球

是刘超的兴趣，更是钻研业务、提高
电竞水平的方式。四大联赛场场不

落，重点球队的比赛他还会做笔记。

是斑马军团的拥趸也是意大利队的
资深球迷，深深怀念皮耶罗、皮尔洛

在绿茵场上驰骋的黄金一代……也
因此，在日常比赛中，刘超运用得最

多的就是意大利队。
在电竞入奥的话题上，足球电

竞也被认为是最有希望进入传统综

合体育赛事殿堂的“排头兵”。在刘
超看来，体育类电竞对于普通人而

言最大的优势是“看得懂”，“就像看
世界杯，即使你不是球迷，你也能从

比赛中感觉到热闹。进没进球？球星

是谁？谁都能说上几句。”相比目前
流行的诸多电竞项目，体育类电竞

在推广方面有着先天的亲和力，“更
能涵盖大多数年龄层面。”

久违的为国出战，在他看来，只
要站上国际赛场，“那份为国争光的

心和奥运选手没有两样。”说起中国

男足面对日本队无力招架，刘超笑
言：“国足在球场上失去的，我们电

竞足球要赢回来！”
本报记者 厉苒苒

他是电竞场上的
刘超：不会踢球的电竞选手打不好比赛

中国C罗

炫酷的舞台上只有五星红
旗背后坐着选手，眼前硕大的
转播屏幕上，位于首尔和东京
的两个类似赛场里，同样有电
竞选手正在连线对战，场边，
两位直播解说热情洋溢……

空气中似乎都弥漫着体育赛
事特有的紧张气氛。

前天，由中国文化娱乐
行业协会、韩国电子竞技
协会和日本电子竞技联合
会联合承办的首届东亚
电竞锦标赛开幕。疫情原
因，首届东亚电竞锦标
赛通过线上展开为期三
天的角逐，在英雄联
盟、实况足球、王室战
争等五个项目进行比
拼。被戏称为电竞界
的东亚运动会，这场
由中国提议创办的
比赛举办背后还有
不少故事……

点 上海竞
■ 中国队在比赛中


